

## LA BIBLE ET LES PROPHÉTIES

SABBAT APRÈS-MIDI

### Étude de la semaine:

Da 2.27-45; Jn 14.29; Nb 14.34; Dn 7.1-25; Dn 8.14; 1 Co 10.1-13.

### Verset à mémoriser:

***Et il m'a dit : encore 2300 soirs et matins,  
puis le sanctuaire sera purifié***

(Daniel 8.14, SG21).

La prophétie biblique est cruciale dans notre identité et notre mission. Les prophéties donnent un mécanisme interne et externe pour confirmer la véracité de la Parole de Dieu. Jésus a dit : ***je vous ai dit ces choses maintenant, avant qu'elles n'arrivent, pour que, lorsqu'elles arriveront, vous croyiez*** (Jn 14.29; voir également Jn 13.19). La question cruciale est la suivante: Comment interpréter la prophétie correctement, de manière à savoir à quel moment exactement elle se réalise?

Pendant la Réforme, les réformateurs suivirent la méthode historiciste. Cette méthode est la méthode que Daniel et Jean ont suivie comme clé de leur propre interprétation. La méthode historiciste voit la prophétie comme progressive et comme un accomplissement constant de l'histoire, qui commence dans le passé et aboutit au royaume éternel de Dieu.

Cette semaine, nous étudierons les piliers de l'interprétation prophétique historiciste. « *Nous devons y voir l'accomplissement de la prophétie, l'œuvre de la Providence dans les grands mouvements de réforme et les événements qui aboutiront au dernier conflit* » — Ellen G. White, *Conseils aux éducateurs, aux parents et aux étudiants* Doral, Floride, éditions IADPA, 2006, Dammarie-les-Lys, éditions Vie et Sante, 2006, chap. 11 p. 306.

*Étudiez la leçon de cette semaine pour le sabbat 13 juin.*

## Historicisme et prophétie

La méthode fondatrice que les adventistes appliquent dans l'étude des prophéties bibliques s'appelle l'historicisme. C'est l'idée que bon nombre des principales prophéties de la Bible suivent un mouvement linéaire historique ininterrompu, du passé au présent, et jusque dans l'avenir. C'est un peu comme quand on étudie l'histoire à l'école. Nous le faisons ainsi car c'est de cette manière que la Bible elle-même interprète ces prophéties pour nous.

**Lisez Daniel 2.27-45. Quels aspects du rêve indiquent une succession continue, ininterrompue de puissances au fil de l'histoire? En quoi la Bible elle-même nous montre-t-elle comment interpréter les prophéties apocalyptiques (de la fin des temps)?**

Remarquez que le royaume de Nabuchodonosor est identifié comme la tête d'or. Ainsi, Daniel identifie Babylone au premier royaume (Dn 2.38). Ensuite, Daniel dit: ***après toi s'élèvera un autre royaume, moindre que le tien; puis un troisième royaume (Dn 2.39) et ensuite un quatrième (Dn 2.40).***

La statue elle-même implique qu'il s'agit d'une succession de royaumes sans interruption, car chacun des royaumes est représenté par des parties d'un corps plus grand, de la tête aux pieds. Ils sont liés, tout comme le temps et l'histoire sont liés.

Dans Daniel 7 et 8, au lieu d'une statue, des symboles animaux spécifiques sont employés, mais il s'agit du même enseignement. Nous avons une séquence ininterrompue de quatre royaumes terrestres (trois dans Daniel 8). Ils commencent dans l'Antiquité, traversent l'histoire, jusqu'à aujourd'hui, et dans le futur, quand Christ reviendra et que Dieu établira son royaume éternel.

Ainsi, la statue de Daniel 2 et les visions successives de Daniel 7 et 8 fournissent la base de l'interprétation historiciste de la prophétie des protestants, que les adventistes du septième jour défendent toujours aujourd'hui.

**Lisez Jean 14.29. Que dit Jésus qui nous aide à comprendre comment fonctionne la prophétie?**

**Quel grand avantage avons-nous aujourd'hui, nous qui vivons après tant de siècles d'histoire, par rapport à quelqu'un qui vivait du temps de Babylone?**

LUNDI 8 juin

## Le principe jour-année

L'une des clés d'interprétation dans l'historicisme est le principe jour-année. De nombreux chercheurs au fil des siècles ont appliqué ce principe aux prophéties temporelles de Daniel et de l'Apocalypse. Ils tiraient ce principe de plusieurs textes clé et du contexte immédiat des prophéties elles-mêmes.

**Lisez** Nombres 14.34 et Ézéchiel 4.6. **De quelle manière Dieu énonce-t-il le principe jour-année dans ces textes précis?**

Dans ces textes, l'idée du principe jour-année apparaît très clairement. Mais comment justifier d'employer ce principe avec certaines des prophéties temporelles, comme dans Daniel 7.25 et Daniel 8.14, ainsi qu'Apocalypse 11.2, 3, Apocalypse 12.6, 14 et Apocalypse 13.5?

Trois autres éléments corroborent le principe jour année dans ces prophéties de Daniel et de l'Apocalypse: l'emploi de symboles, de longues périodes, et d'expressions particulières.

D'abord, la nature symbolique des bêtes et des cornes représentant les royaumes laisse entendre que les expressions temporelles doivent également être comprises comme symboliques. Les bêtes et les cornes ne doivent pas être comprises au sens littéral. Ce sont des symboles d'autres réalités. Ainsi, puisque le reste de la prophétie est symbolique, et non littéral, pourquoi prendrions-nous les prophéties temporelles seules comme littorales? La réponse est que, bien entendu, il ne faut pas.

Deuxièmement, bon nombre des événements et des royaumes décrits dans les prophéties couvre une période de nombreux siècles, ce qui serait impossible si les prophéties temporelles les décrivant devaient être prises au sens littéral. Une fois que l'on applique le principe année-jour, il est remarquable de constater que le temps correspond aux événements de manière très précise, ce qui serait impossible si le temps des prophéties devait être pris littéralement.

Enfin, les expressions particulières employées pour désigner ces périodes suggèrent une interprétation symbolique. En d'autres termes, la manière dont le temps est exprimé dans ces prophéties (par exemple, les *2300 soirs et matins* de Daniel 8.14) n'est pas une façon normale d'exprimer le temps, ce qui nous montre que les durées exprimées doivent être prises symboliquement, et non pas littéralement.

Regardez la prophétie des 70 semaines de Daniel 9.24-27. Nous apprenons que **depuis la sortie de la parole pour rétablir et rebâtir Jérusalem, jusqu'au Messie, le prince** (Dn 9.25, DRB), il y aura 69 semaines littérales, ou simplement une année, quatre mois et une semaine. La prophétie n'a aucun sens quand on la comprend de cette manière, si? Que se passe-t-il, toutefois, Lorsque nous appliquons le principe de la Bible année-jour, et que les 70 semaines deviennent 490 années?

MARDI 9 juin

## Identification de la petite corne

Durant des siècles, les réformateurs protestants ont identifié la puissance de la petite corne de Daniel 7 et Daniel 8 à l'église de Rome. Pourquoi?

**Lisez Daniel 7 1-25 et 8 1-13 Quels sont les points communs de la petite corne dans les deux chapitres? Comment peut-on identifier?**

Il y a sept caractéristiques communes entre la petite corne de Daniel 7 et celle de Daniel 8:

1° toutes deux sont décrites comme une corne;

2° toutes deux sont des puissances persécutrices (Dn 7.21,25; 8.10, 24);

3° toutes deux s'exaltent et blasphèment (Dn 7.8, 20, 25; 8.10, 11, 25);

4° toutes deux ont pour cible le peuple de Dieu (Dn 7.25, 8.24)

5° toutes deux ont des aspects de leur activité délimitées par le temps prophétique (Dn 7.25; 8.13, 14);

6° toutes deux durent jusqu'à la fin des temps (Dn 7.25,26; 8.17, 19)

7° toutes deux sont détruites de manière surnaturelle (Dn 7 11,26 ; 8.25).

L'histoire identifie le premier royaume comme étant Babylone (Dn 2.38), le second comme étant la Médo-Perse (Dn 8.20), et le troisième comme étant la Grèce (Dn 8 21). L'histoire est sans équivoque : après ces empires mondiaux c'est Rome qui a fait son apparition.

Dans Daniel 2, le fer représentant Rome **continue d'exister** dans les pieds de fer mêlé d'argile autrement dit, jusqu'à la fin des temps. La petite corne de Daniel 7 sort de la quatrième bête mais demeure **une partie de** cette quatrième bête.

Quelle puissance est sortie de Rome puis a poursuivi son influence politico-religieuse pendant au moins 1260 années (voir Dn 7.25) ? Une seule puissance correspond à l'histoire et à la prophétie: la papauté. La papauté est arrivée au pouvoir d'entre dix tribus barbares venues d'Europe et en a déraciné trois (Dn 7.24) La papauté était **différent[e] des premiers** (Dn 7.24) ce qui indique sa singularité comparée aux autres tribus La papauté profér[a] **des paroles contre le Très-Haut** (Do 725 DRB) et **s'éleva jusqu'au Chef de l'armée** (Dn 8.11, COL) en usurpant le rôle de Jésus et en le remplaçant par le pape. La papauté accomplit la prédiction selon laquelle la puissance **persécuterait les saints du Très-Haut** (Dn 7.25) et ferait sombrer **une partie de cette armée** (Dn 8.10) lors de la Contre réforme quand des protestants furent massacrés. La papauté a cherché à **changer les temps et la loi** (Dn 7.25) en supprimant le deuxième commandement et en transposant le sabbat au dimanche.

**Dans Daniel 2, 7, et 8, après la Grèce, une puissance se lève qui existe jusqu'à la fin des temps. De quelle autre puissance que Rome, désormais dans sa phase papale, pourra-t-il s'agir? Aussi politiquement incorrect soit-il, pourquoi s'agit-il là d'un enseignement crucial du message des trois anges, et ainsi un élément crucial de la vérité présente?**

MERCREDI 10 juin

## Le jugement investigateur

Les grandes lignes prophétiques étudiées cette semaine reçurent un soutien massif de la part des historicistes protestants après la Réforme. Mais ce n'est qu'avec le mouvement millérite au début des années 1800 que les 2300 jours et le jugement investigateur furent minutieusement reconsidérés et étudiés. Voyez le tableau suivant:

Daniel 7	Daniel 8
Babylone (lion)	—
Médo-Perse (ours)	Médo-Perse (bélier)
Grèce (léopard)	Grèce (bouc)
Rome païenne (quatrième bête)	Rome païenne (la corne se déplace horizontalement)
Rome papale (petite corne)	Rome papale (la corne se déplace verticalement)

### Lisez Daniel 7.9-14; 8.14, 26. **Qu'arrive-t-il au ciel suivant la description de ces textes**

Après la période de persécution médiévale, qui s'est terminée en 1798 avec l'arrestation et l'emprisonnement du pape par le Général Berthier, de l'armée napoléonienne (Ap 13.3), Daniel 7 et 8 parlent de jugement. Le jugement doit avoir lieu au ciel **où les juges s'assirent** (Dn 7.10) et **quelqu'un qui ressemblait à un fils de l'homme est venu avec les nuées du ciel [et] s'est avancé vers l'Ancien des Jours** (Dn 7.13, SG2J). Il s'agit d'une scène de jugement qui survient après 1798 et avant le retour de Jésus.

Cette scène de jugement dans Daniel 7 coïncide avec la purification du sanctuaire dans Daniel 8.14. Ces textes parlent de la même chose. D'après Daniel 8,14, le temps de cette « *purification du sanctuaire* », terminologie du Jour des Expiations, est 2300 soirs et matins ou jours. Suivant le principe année-Jour, ces jours représentent 2300 années.

Le point de départ des 2 300 années se trouve dans Daniel 9.24, où la prophétie des 70 semaines (490 années) est *chatak*, ou « retranchée » de la vision des 2300 jours (Dn 9.24). En fait, de nombreux chercheurs considèrent avec justesse que la prophétie des 2300 jours (490 années) de Daniel 8.14 et la prophétie des 70 semaines (490 années) de Daniel 9.24- 27 sont deux parties d'une seule et même prophétie. Le verset qui suit dans la prophétie des 70 semaines, Daniel 9.25, donne le commencement de la période: **depuis qu'a été émise la parole disant de rebâtir Jérusalem**. La date de cet événement est la **septième année du roi Artaxerxès** (Esd 7.7), ou 457 av. J.-C. Si l'on ajoute 2300 années, nous arrivons à 1844, peu de temps après 1798 et avant le retour de Jésus. C'est là que Jésus est entré dans le lieu Très Saint et a commencé son œuvre d'intercession, de purification du sanctuaire céleste. Voir le tableau dans l'étude de vendredi.

JEUDI 11 juin

## La typologie en tant que prophétie

Les symboles des prophéties apocalyptiques, comme celles que l'on trouve dans Daniel et l'Apocalypse, ont un seul accomplissement. Par exemple, le bouc a trouvé son accomplissement dans la Grèce, un royaume unique (Dn 8.21). Après tout, le texte le nomme pour nous! Difficile d'être plus clair!

Cependant, la typologie se concentre sur des personnes, des événements, ou des institutions réels de l'Ancien Testament qui sont fondés dans une réalité historique mais qui annoncent une réalité plus grande dans l'avenir. L'emploi de la typologie comme méthode d'interprétation remonte à Jésus et aux rédacteurs du Nouveau Testament, et on le trouve même dans l'Ancien Testament lui-même. Le seul guide pour reconnaître un type et son antitype, c'est quand un auteur inspiré de l'Écriture les identifie.

**Lisez 1 Corinthiens 10.1-13. À quels événements historiques Paul renvoie-t-il tandis qu'il reprend l'église corinthienne? En quoi cela nous concerne-t-il aujourd'hui?**

Paul renvoie à la réalité historique de l'Exode et développe une typologie basée sur l'expérience des Hébreux dans le désert. De cette manière, Paul montre que Dieu, qui a inspiré Moïse à rapporter ces événements, voulait que ce soit **des exemples pour nous** (1 Co 10.6), exhortant ainsi l'Israël spirituel pour qu'il endure la tentation tandis qu'ils vivent dans les derniers jours.

**Lisez les passages ci-dessous et notez chaque accomplissement type-antitype, tels que Jésus et les rédacteurs du Nouveau Testament les décrivent.**

Matthieu 12.40  
Jean 19.36  
Jean 3.14, 15  
Romains 5.14  
Jean 1.29

Dans chaque cas, Jésus et les rédacteurs du Nouveau Testament appliquent l'interprétation type-antitype, qui permet à la signification prophétique de ressortir. De cette manière, ils renvoient à un accomplissement plus grand que la réalité historique.

**Réfléchissez au service du sanctuaire terrestre, qui opérait comme un type de tout le plan du salut. Qu'est-ce que cela nous enseigne sur l'importance du message du sanctuaire pour nous aujourd'hui?**

Vendredi 12 juin

## Pour Aller Plus Loin

**Lisez Clifford Goldstein, *1844 simplifié*, entre autres exemples, pour trouver davantage d'informations sur la prophétie des 2 300 jours. Voir également le site [1844madesimple.org](http://1844madesimple.org).**

Étudiez le tableau ci-dessous:

Daniel 7	Daniel 8
Babylone (lion)	—
Médo-Perse (ours)	Médo-Perse (bélier)
Grèce (léopard)	Grèce (bouc)
Rome païenne (quatrième bête)	Rome païenne (la corne se déplace horizontalement)
Rome papale (petite corne)	Rome papale (la corne se déplace verticalement)
Jugement au ciel	Purification du sanctuaire

Le point crucial à voir ici, c'est que la scène de jugement de Daniel 7, qui survient après 1260 années de persécution (Dn 7.2) correspond à la purification du sanctuaire de Daniel 8.14. Et cette scène de jugement au ciel constitue ce qui, finalement, entraîna l'établissement du royaume éternel de Dieu à la fin de la triste histoire de cette terre déchue. Ainsi, nous avons de puissantes preuves bibliques en faveur de la grande importance que l'Écriture accorde à Daniel 8.14 et à l'événement qu'il signifie.

## À MEDITER

**. Revenons en arrière vers Daniel 2. Voyez avec quelle clarté la méthode historiciste est révélée ici: une séquence ininterrompue d'empires mondiaux, commençant dans l'Antiquité et aboutissant à l'établissement du royaume éternel de Dieu. Dieu nous donne la clé pour interpréter ces prophéties. Cependant, que nous indique sur l'état de la chrétienté le fait que très peu de chrétiens aujourd'hui solvant la méthode historiciste? Pourquoi ce fait contribue-t-il à établir davantage encore la pertinence du message adventiste pour le monde à notre époque?**

**. Quelle est votre compréhension de la prophétie des 2 300 jours de Daniel 8.14? Si vous ne la comprenez pas, pourquoi ne pas prendre le temps de l'apprendre et de la partager avec votre classe? Vous pourriez être surpris en constatant la solidité des fondations de notre interprétation de cette prophétie.**

**. Lisez Daniel 7.18, 21, 22, 25, 27. Remarquez l'accent mis sur ce qui arrive aux saints. Que leur fait la petite corne? À *contrario*, que leur fait le Seigneur? Quelle est la bonne nouvelle pour les saints concernant le jugement? Que leur apporte le jugement en fin de compte?**